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Diócesis de Ourense en...

Internet
www.obispadodeourense.com

Cope Radio - 1143 AM y 90.2 FM
Informativo diocesano:
Los domingos a las 9:45 horas.
El Espejo: los viernes a las 13:30 
horas

• Jueves 3: Encuentro del Sr. Obispo con los sacerdotes ordenados en 
los últimos cinco años en el santuario de Os Gozos.

• Sábado 5: Ordenación sacerdotal a las 11:00 horas en la iglesia del 
Seminario Mayor.

• Domingo 6: Solemnidad de Corpus Christi. Día de la Caridad.

• Jueves 10: El Encuentro "Tú+1" de este mes se celebrará a las 20:00 
horas en la capilla del colegio Carmelitas. En el mes de mayo se celebró 
en la parroquia de Fátima en el marco de la Novena.

• Viernes 11: Sagrado Corazón de Jesús.

• Sábado 12: Ordenación diaconal de un seminarista del Redemptoris 
Mater a las 11:00 horas en la Catedral. 

• Jueves 17: Oración diocesana por las Vocaciones en el convento de 
las Esclavas del Santísimo Sacramento (plaza de las Mercedes) a las 
20:00 horas.

• Sábado 19 y domingo 20: 
Retiro para seglares en la 
Casa Diocesana de Ejerci-
cios. Acción Católica Xeral.

Calendario de Confirmaciones en 
www.obispadodeourense.com

Todos los actos se celebrarán 
contemplando las medidas de 
aforo, sanitarias y de seguridad 
vigentes en cada momento. 
Esta agenda es susceptible de 
cambios si las autoridades sa-
nitarias realizasen nuevas indi-
caciones.

Agenda para el mes de junio...

Calendario Religiosos Camilos
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Mons. Lemos 
Montanet

Bispo de Ourense

Construir y compartir un sueño 
Releyendo la encíclica Fratelli tutti del papa Francisco, casi al principio de la misma me encontré con un 
texto que desearía compartir con vosotros. El Papa recoge un pensamiento que había dirigido a los jóvenes 
en Skopie (Grecia, 7 de mayo de 2019) animándoles a descubrir la importancia que tiene una comunidad 
que nos sostenga y, al mismo tiempo, en la que nos ayudemos unos a otros a caminar hacia delante. En este 
sentido les invita a “soñar”. Pero les dice que es importante “soñar juntos” porque si nos dejamos llevar de 
nuestros sueños, corremos el peligro de caer en espejismos, en los que se ve lo que no hay; por eso, termina 
diciéndoles que “los sueños se construyen juntos”, porque en realidad los auténticos sueños no son nuestros 
sino de Dios para nosotros, para la Iglesia en Ourense que peregrina en medio de “las tribulaciones del 
mundo y los consuelos de Dios”. Uno de esos sueños ha comenzado en el año 2016, es el Sínodo Diocesano. 

El Sínodo ha sido y sigue siendo un gran sueño de sinoda-
lidad para nuestra Iglesia particular. Esta experiencia ha 
constituido una serie de espacios de encuentro y de escucha, 
a través de los grupos sinodales, donde hemos descubierto 
que todos somos necesarios para llevar a cabo la nueva ta-
rea evangelizadora y que la Iglesia es esa gran familia que 
sí nos importa, que sí queremos y que nos resulta imprescin-
dible para vivir nuestro encuentro con Jesucristo.  
Cuando nuestro camino sinodal había adquirido un ritmo de 
cierto entusiasmo, nos vimos sorprendidos por la covid-19. 
Esa dolorosa realidad, todavía presente en la sociedad y 
en nuestras vidas, nos está llevando a adoptar medidas ex-
traordinarias en nuestras conductas personales, sociales y, 
por consiguiente, también eclesiales. La Iglesia, como ho-
gar de hogares, es consciente de las graves heridas que esta 
pandemia está generando en nuestro mundo. Nadie puede 
ignorar los problemas sanitarios, económicos, laborales, 
sociales y,  sobre todo personales. Se espera que la Iglesia 
sea, en medio de encrucijadas dolorosas y de incertidum-
bres existenciales, como esa compañera en el camino de la 
vida que, como un Buen Samaritano nos ayude a no caer en 
la indiferencia ante los graves problemas con los que nos 
encontramos y que nos esforcemos por encarnar el mensaje 
del Evangelio de la ternura y de la misericordia.
Podemos pensar que ante esta situación que nos está afec-
tando a todos de una o de otra manera, el Sínodo Dioce-
sano se convierte en una anécdota del pasado. Si pensa-
mos así estamos muy equivocados. Cuando me dispongo 
a escribiros estos pensamiento tengo presente el comuni-
cado que he recibido esta mañana en el que, de parte del 
papa Francisco, se nos invita a participar activamente en 
el próximo Sínodo de los Obispos que, curiosamente, tiene 
como eje de reflexión, lo que en nuestra Iglesia local nos 
lleva ocupando estos cuatro últimos años: Por una Iglesia 
sinodal: comunión, participación y misión.
En estos momentos, en los que en medio de la pandemia, 
estamos reactivando el Sínodo Diocesano, la invitación del 
Santo Padre es un revulsivo para nuestros miedos y temores. 
Queremos seguir trabajando y viviendo esa conciencia de 
sinodalidad que hemos descubierto con gozo en los últimos 
encuentros y en las sesiones sinodales. Queremos abrirnos 
a formas nuevas de participación sinodal de tal modo que 
si no es factible que los grupos sinodales se reúnan como lo 
habían hecho hasta el momento, sí les animamos a todos: 
sacerdotes, miembros de la vida consagrada, seminaris-
tas, miembros de los grupos apostólicos, Acción Católica, 

asociaciones, movimientos y nuevas formas religiosas, así 
como a los fieles laicos que sois la mayoría en la Iglesia, a 
que os dejéis llevar de esa creatividad tan propia del Don 
del Espíritu a su Pueblo y, a través de los medios que tene-
mos en nuestras manos, los wasaps y los correos electróni-
cos hagáis llegar vuestras reflexiones y sugerencias.
Los sueños son de Dios para nosotros, para la Iglesia en 
Ourense que a través del Sínodo Diocesano quiere lograr 
vivir un renovado Pentecostés. Sueño, al igual que muchos 
de vosotros, conque también los jóvenes puedan hacer lle-
gar sus sugerencias a través de esas plataformas digitales. 
Debéis recurrir a vuestros niños y jóvenes para que se con-
viertan en vuestros cooperadores puniendo a vuestro alcance 
su destreza en el uso de las nuevas tecnologías a las que te-
nemos que acostumbrarnos porque la covid-19 ha generado 
una serie de protocolos y formas de actuar, que han venido 
para quedarse, y que podemos utilizar para seguir viviendo 
la sinodalidad y participar en esta experiencia eclesial.
Sabemos bien que uno de los objetivos del Sínodo Diocesano 
en Ourense es conseguir que nuestra Iglesia sea misionera 
y un testigo creíble en esta sociedad que, atomizada por el 
proceso de secularización y cansada de un cierto paganismo 
consumista, está cayendo en una de las peores actitudes: la 
indiferencia ante el hecho religioso cristiano. Ante esta rea-
lidad no debemos permanecer insensibles, todo lo contrario. 
Es hora de hacer realidad esa “Iglesia en salida” que jun-
tos soñamos y sólo juntos podemos hacer que se convierta 
en una realidad propositiva en medio de nuestros pueblos 
y para el bien de sus gentes, nuestros hermanos,  que tan-
tas veces caminan “como ovejas sin pastor”. Hoy, más que 
nunca, necesitamos que el Sínodo Diocesano nos ayude a 
discernir nuestra manera de actuar a la luz del Evangelio y 
que lo hagamos potenciando la comunión, porque los autén-
ticos sueños, que son los que Dios tiene sobre nosotros, son 
siempre “sueños para construir juntos”, y el Sínodo Dioce-
sano es un “sueño” que el Don de Dios ha querido y quiere 
para esta Iglesia en Ourense y descubrimos con gozo que 
es un sueño que tiene dimensión universal ya que el papa 
Francisco también nos invita a que con nuestro Sínodo par-
ticipemos en el Sínodo de la Iglesia Universal cuya apertura 
tendrá lugar en el Vaticano el próximo 9 y 10 de octubre de 
este año y, a este acontecimiento se unirá nuestra Diócesis 
el domingo 17 de ese mismo mes, tan misionero, como deseo 
expreso del Santo Padre para toda la Iglesia.
Con afecto os bendice y se encomienda a vuestras oraciones.

J. Leonardo Lemos Montanet, Bispo de Ourense
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Para unha boa educación, elixe Relixión

Achégase o momento no que os vo-
sos fillos terán que elixir un ano máis 
se se matriculan na materia de “Re-
lixión Católica”.      
Sen dúbida, queredes a mellor educa-
ción para os vosos fillos, que non só 
lle aporte coñecementos intelectuais, 
senón que lles oriente na vida e incul-
que neles uns valores, criterios e acti-
tudes que lles permitan medrar como 
bos alumnos e boas persoas.
A “Ensinanza Relixiosa Escolar” da 
resposta a eses dimensións esenciais 
da educación, non a cuestións mar-

xinais. A relixión constitúe un 
elemento fundamental da cons-
trución moral e espiritual da 
persoa. A formación integral 
dos alumnos, o seu desenvolve-
mento pleno e consciente, nece-
sita da Ensinanza Relixiosa.
A presenza da materia de “Re-
lixión Católica” correspóndese 
coa natureza mesma da educa-
ción. Non é un privilexio, senón 
un dereito que recoñece de xeito 

explícito a nosa Constitución, cando 
sinala que: “Os poderes públicos ga-
ranten o dereito que asiste aos pais 
para que os seus fillos reciban a for-
mación relixiosa e moral que estea 
de acordo coas súas propias convic-
cións” (art. 27. 3).
Neste momento, no que se pretende 
unha nova reforma educativa que 
non comprende o lugar propio da 
ERE e fai máis ardua a súa elección 
polos alumnos, urxe que as familias 
católicas asumades a vosa respon-

sabilidade e exerzades o voso dere-
ito decidindo ou apoiando de forma 
expresa que os vosos fillos opten por 
estudar esta materia de “Relixión 
Católica”.
Na ERE, os alumnos coñecerán me-
llor a tradición moral e relixiosa na 
que naceron, estudarán as ensinan-
zas de Xesús de Nazaré sobre Deus 
Pai e a súa mensaxe de paz e amor, 
abordarán temas importantes da 
vida, aprenderán a convivir en fra-
ternidade, a respectarse mutuamente 
e a ser solidarios cos demais.
Pedímosvos que, como familias, sexa-
des consecuentes coa vosa fe cristiá e 
solicitedes “Relixión Católica” para 
os vosos fillos cando se matriculen 
para o próximo curso. Para a súa boa 
educación, axudádelles a coñecer a 
mensaxe e os valores do Evanxeo, eli-
xide “Relixión”.
Carta dos Bispos de Galicia con mo-
tivo da Xornada de Sensibilización 
sobre a Ensinanza Relixiosa Escolar.

XXV Programación 
diocesana de Pastoral

La vida contemplativa, cerca de Dios y del dolor del mundoLa vida contemplativa, cerca de Dios y del dolor del mundo es el lema  es el lema 
con que el día 30 de mayo, solemnidad de la Santísima Trinidad, celebrá-con que el día 30 de mayo, solemnidad de la Santísima Trinidad, celebrá-
bamos la Jornada Pro Orantibus, tal y como nos recordaban los Obispos bamos la Jornada Pro Orantibus, tal y como nos recordaban los Obispos 
de la Comisión para la Vida Consagrada de la CEE, "de la Comisión para la Vida Consagrada de la CEE, "este es un año más, este es un año más, 
pero no un año cualquiera. Estamos atravesando una situación global pero no un año cualquiera. Estamos atravesando una situación global 
que ha trastocado fuertemente nuestras vidasque ha trastocado fuertemente nuestras vidas". Por ello, subrayan la im-". Por ello, subrayan la im-
portancia de la vida contemplativa "portancia de la vida contemplativa "que sufre cuando el mundo sufre que sufre cuando el mundo sufre 
porque su apartarse del mundo para buscar a Dios es una de las formas porque su apartarse del mundo para buscar a Dios es una de las formas 
más bellas de acercarse a él a través de Élmás bellas de acercarse a él a través de Él".".

Ellos sufren cuando el mundo sufre

Juntos, construyendo sueños: En mayo cele-
bramos la Solemnidad de Pentecostés, Dia de la Acción Católica y Apos-
tolado Seglar, este año bajo el lema: Los sueños se construyen juntos. En 
la Vigilia de Pentecostés en la Catedral un grupo de 40 adultos recibió el 
sacramento de la Confirmación de manos del Sr. Obispo.

Tras la consulta realizada en la Asam-
blea de Arciprestes, la Comisión Per-
manente del Consejo Pastoral Dioce-
sano, optó porque el día 1 de julio se 
elabore la Programación Diocesana de 
Pastoral para el curso 2021-2022. 
Se pretende adaptar la Programación 
del curso 2020-2021 que a causa de 
la pandemia de la covid-19 apenas se 
pudo realizar, completándola con as-
pectos nuevos: Año Santo de la Fami-
lia, Sinodo de la Iglesia Universal, Año 
Santo Compostelano, e iniciar la prepa-
ración de la PEJ y JMJ de Lisboa.
Contaremos con la presencia de Mon-
señor Francisco Cerro, Arzobispo de 
Toledo quien nos ayudará a reflexionar 
sobre la Sinodalidad en la Iglesia y la 
recepción del Sínodo Diocesano, ya 
que su finalización y preparación de su 
puesta en marcha será tarea prioritaria.
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San José en el Arte de Ourense
Imágenes para un año de Gracia

Iglesia de Santa María de Melón. Muerte de 
San José. Óleo siglo XVIII de muy curiosa 
iconografía.

Se reanudan las sesiones 
de la Asamblea Sinodal

                       El sábado 29 de mayo se retomaban las sesiones 
de la Asamblea Sinodal en el que estamos inmersos en estos 
últimos años. Cuando hace más de un año irrumpía en nues-
tras vidas la pandemia, en Ourense estábamos celebrando 
ya las sesiones de la Asamblea Sinodal, que encaraba su 
recta final a falta solo de tres sesiones y la clausura. La co-
vid-19 modificó este calendario, como trastocó también los 
planes de todos en los distintos ámbitos de nuestra vida. Du-
rante los últimos meses, en lugar de celebrar las sesiones de 
la Asamblea Sinodal previstas, lo que se hizo fue asimilar 
esta nueva situación y trabajar, reflexionar, de manera indi-
vidual pero con unas directrices comunes y una puesta en 
común de lo trabajado, sobre el impacto de la pandemia en 
la pastoral diocesana, para incorporar esta situación actual 
a los frutos del sínodo, algo que lógicamente es ineludible, 
ya que las cosas han cambiado mucho en estos meses. Se ha 
analizado el impacto de la covid-19 en nuestras parroquias, 
en la liturgia, en definitiva se ha dibujado un panorama y un 
futuro adaptado a lo que estamos viviendo. 
Ahora llega el momento de retomar las sesiones de la asam-
blea sinodal, precisamente este sábado se celebrará la pri-
mera sesión tras la irrupción de la pandemia, y se hará lógi-
camente respetando las normas sanitarias y extremando las 
precauciones, pero también sin perder la representatividad 
y buscando ese entusiasmo y esa participación con la que 
se estaban desarrollando las sesiones que hasta el momento 
habían sido muy fructíferas. Lo que se hará es combinar 
la modalidad presencial con fórmulas telemáticas: en las 
distintas zonas se reunirán presencialmente  los círculos 
menores, en grupos pequeños, y esos distintos grupos se 
conectarán entre sí vía online, también con el Obispo de 
la Diócesis y con la secretaría general del sínodo, de modo 
que las intervenciones, votaciones y ponencias sean segui-
das por todos de manera conjunta.
La sesión de este sábado se centrará en presentar las aporta-
ciones recibidas en torno al documento sobre el impacto de 
la covid-19 en la pastoral de la Iglesia. La siguiente sesión de 
la asamblea sinodal después de este sábado será el día 3 de 
julio, quedando programadas para el nuevo curso pastoral, 
en septiembre y octubre, las últimas sesiones de la asamblea 
sinodal y para el mes de noviembre la Clausura del Sínodo.

San Juan de Ávila:San Juan de Ávila: Mons. Lemos Montanet  Mons. Lemos Montanet 
presidió la Misa de San Juan de Ávila, patrono del presidió la Misa de San Juan de Ávila, patrono del 
clero español, en la iglesia del Seminario Mayor, con clero español, en la iglesia del Seminario Mayor, con 
el homenaje a los sacerdotes en sus Bodas de Oro y el homenaje a los sacerdotes en sus Bodas de Oro y 
Plata. La ponencia corrió a cargo del Obispo Auxiliar Plata. La ponencia corrió a cargo del Obispo Auxiliar 
de Santiago de Compostela, Mons. Francisco Prieto, de Santiago de Compostela, Mons. Francisco Prieto, 
en una jornada en la que el director de la revista Auriensia, D. José Ramón H. Figueiredo, presentaba además un nue-en una jornada en la que el director de la revista Auriensia, D. José Ramón H. Figueiredo, presentaba además un nue-

vo número de esta publicación del Instituto vo número de esta publicación del Instituto 
Teológico "Divino Maestro".Teológico "Divino Maestro".

Ourense ya cuenta con dos Diáconos Ourense ya cuenta con dos Diáconos 
PermanentesPermanentes
El sábado 15 de mayo Monseñor Lemos Montanet El sábado 15 de mayo Monseñor Lemos Montanet 
ordenaba nuevo Diácono Permanente a D. Amancio ordenaba nuevo Diácono Permanente a D. Amancio 
José Moure, tal y como adelantábamos de manera am-José Moure, tal y como adelantábamos de manera am-
plia en la anterior edición de plia en la anterior edición de Comunidade. Es el se-. Es el se-
gundo Diácono Permanente al servicio de la Diócesis gundo Diácono Permanente al servicio de la Diócesis 
de Ourense y el primero casado: su esposa Paz que le de Ourense y el primero casado: su esposa Paz que le 
acompaña y apoya en todo este proceso que es motivo acompaña y apoya en todo este proceso que es motivo 
de alegría y esperanza para la Iglesia en Ourense.de alegría y esperanza para la Iglesia en Ourense.
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Medalla Pro Ecclesia et Pontifice

El pasado 8 de mayo ha tenido lugar la imposición de la 
medalla “Pro Ecclesia et Pontifice” que el Santo Padre le 
ha concedido a Josefa. Se trata de la mayor distinción de 
la Iglesia a un laico, por toda una vida de servicio, en gran 
parte oculto, a la misión y a los misioneros.
El acto tuvo lugar en el Seminario Mayor de Ourense, 
presidido por Mons. Leonardo Lemos, Obispo de Ou-
rense, contando con la presencia de Mons. Francisco 
J. Prieto Fernández, Obispo auxiliar de Santiago de 
Compostela, vinculado a la Delegación de Misiones de 
Orense de la que fue coordinador como Vicario para la 
Nueva Evangelización hasta el pasado mes de abril, y D. 
Alberto Diéguez Mosquera, Delegado Episcopal de la 
Delegación de Misiones de Ourense. 
La asistencia fue reducida por motivos de aforo, por lo que 
se dio prioridad a la familia de Josefa, a su esposo Eliseo, 
sus hijos y nietos, así como a aquellas personas vinculadas 
a la Delegación: trabajadores, voluntarios y amigos. 

C/Progreso 26 32003 – Ourense. Teléfono: 988366146

@MisionesOurense
misiones@obispadodeourense.com

www.misionesdeourense.blogspot.com

Reconocimiento de la Comisión 
de Derechos Humanos

Misioneros de allá  Misioneros de acá  

La Comisión de Derechos Humanos reconoce y premia 
la labor de Miguel Sotelo Dapía, Misionero Diocesano 
en Tarija, Bolivia, por su trabajo en la Pastoral carcelaria.
Miguel lleva 6 años trabajando en la Pastoral carcelaria 
en el penal de Tarija, y el mismo nos explica su tarea:
Mi trabajo consiste en estar al lado de esta gente pri-
vada de libertad, escuchar e intentar sanar primero 
su dignidad, porque su emoción está herida y tenemos 
que trabajar mucho la parte emocional, los penales no 
pueden ser basureros humanos, donde la mayoría de 
las personas salen peor que cuando entran, por eso mi 
trabajo es ayudar a recuperar y rehabilitar a personas. 
Una sociedad enferma solo produce enfermos. Ojalá to-
dos seamos capaces de ayudar a tanta gente herida, que 
encontramos en nuestro camino, que necesita de nues-
tra misericordia, para que estos centros sean centros de 
sanación, de rehabilitación, sin juzgar, sin extorsionar 
ni herir, solo tratando de ayudar a sanar, recuperar y 
rehabilitar a tantas personas. 
Nos encontramos con que la corrupción es un mal endémi-
co de esta sociedad, y no resulta nada fácil nuestro trabajo, 
porque muchos de los responsables, hacen negocio con todo.
Con la ayuda que hemos recibido de Europa y de muchos 
de vosotros de Ourense, hemos abierto una biblioteca, 
una capilla, una consulta de psicoterapia. Cuando nos vi-
sitó la alta Comisionada de Naciones Unidas, lo primero 
que dijo fue: “Esto es un oasis en medio de este penal”.
Agradezco este reconocimiento a la Comisión de Dere-
chos Humanos, pero necesitamos mucho apoyo y que 
todos colaboremos, en trabajar y encontrar soluciones 
a tantos privados de libertad. 
Gracias a todos por vuestro apoyo y vuestra oración.

Miguel Sotelo, Misionero Diocesano desde Tarija.

Premio por partida doble en la Delegación de Misiones

Desde la Delega-
ción de Misiones 
queremos ofrecer 
la posibilidad de 

suscribirse a la re-
vista Gesto y Super-

gesto de forma gratuita 
durante un año, a los niños y niñas que 
este año hacen su primera comunión y su confirmación. 
Para ello, solo nos tienen que facilitar, con permiso de 
sus padres, su nombre y apellido y dirección postal . 
Contacte a través de: misiones@obispadodeourense.com
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Domingo 6 de junio: Corpus ChristiDomingo 6 de junio: Corpus Christi
El Sr. Obispo preside la Misa en la solemnidad de Corpus a las 12:00 horas en la CatedralEl Sr. Obispo preside la Misa en la solemnidad de Corpus a las 12:00 horas en la Catedral
El domingo 6 de junio celebramos el Día de Corpus Christi, solemnidad del El domingo 6 de junio celebramos el Día de Corpus Christi, solemnidad del 
Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo, es decir la celebración de la Eucaris-Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo, es decir la celebración de la Eucaris-
tía. No es casualidad que ese mismo sea el Día de la Caridad. Celebrar la tía. No es casualidad que ese mismo sea el Día de la Caridad. Celebrar la 
Eucaristía es celebrar la vida que Jesús entrega por amor a toda la humani-Eucaristía es celebrar la vida que Jesús entrega por amor a toda la humani-
dad y que se hace presente en el pan y el vino cada vez que nos reunimos dad y que se hace presente en el pan y el vino cada vez que nos reunimos 
en torno a su mesa.en torno a su mesa.

La memoria de 2020 se publica en La memoria de 2020 se publica en 
unos momentos complejos en todo el unos momentos complejos en todo el 
mundo. Ante la pandemia, desde el mundo. Ante la pandemia, desde el 
mismo día en el que se decretó el Esta-mismo día en el que se decretó el Esta-
do de Alarma en nuestro país, la Igle-do de Alarma en nuestro país, la Igle-
sia, a través de Cáritas, dio un paso al sia, a través de Cáritas, dio un paso al 
frente y se mantuvo fiel a su misión de frente y se mantuvo fiel a su misión de 
estar al lado de las personas. Por esto, estar al lado de las personas. Por esto, 
la memoria de Cáritas 2020 es una la memoria de Cáritas 2020 es una 
llamada a la esperanza, porque frente llamada a la esperanza, porque frente 
a las situaciones vividas y que conti-a las situaciones vividas y que conti-
nuamos viviendo, hemos visto el na-nuamos viviendo, hemos visto el na-
cimiento de nuevas formas de ayuda a cimiento de nuevas formas de ayuda a 
las personas, nos hemos reorganizado las personas, nos hemos reorganizado 
y hemos puesto las bases para luchar y hemos puesto las bases para luchar 
por un futuro mejor para todos.por un futuro mejor para todos.
En 2020 las Cáritas parroquiales rea-En 2020 las Cáritas parroquiales rea-
lizaron un gasto anual en ayudas di-lizaron un gasto anual en ayudas di-
rectas de 197.524 euros, fundamental-rectas de 197.524 euros, fundamental-
mente en pagos de medicinas, recibos mente en pagos de medicinas, recibos 
de suministros y pagos de alquiler, de suministros y pagos de alquiler, 
además del reparto de alimentos. Cári-además del reparto de alimentos. Cári-
tas invirtió en total más de dos millo-tas invirtió en total más de dos millo-
nes de euros, una ayuda que ha reper-nes de euros, una ayuda que ha reper-
cutido en 20.974 personas (el 7,46% de cutido en 20.974 personas (el 7,46% de 
la población de la Diócesis). la población de la Diócesis). 
Más de un tercio de las personas aten-Más de un tercio de las personas aten-
didas fueron caras nuevas: personas didas fueron caras nuevas: personas 
que, aunque partían de una economía que, aunque partían de una economía 
frágil, nunca habían tenido que acudir frágil, nunca habían tenido que acudir 
antes a los servicios sociales. Un año antes a los servicios sociales. Un año 
más, la mujer encabeza la búsqueda más, la mujer encabeza la búsqueda 
de ayuda, estando gran parte de los de ayuda, estando gran parte de los 
hogares destinatarios de las ayudas hogares destinatarios de las ayudas 
formados por parejas con hijos, en formados por parejas con hijos, en 
su mayoría de nacionalidad española, su mayoría de nacionalidad española, 
con escasa formación y sin ingresos.con escasa formación y sin ingresos.
La decisión estuvo clara desde el prin-La decisión estuvo clara desde el prin-
cipio: #LaCaridadNoCierra, por lo que cipio: #LaCaridadNoCierra, por lo que 
se compaginó la prudencia y cuidado de se compaginó la prudencia y cuidado de 
trabajadores y voluntarios con la aten-trabajadores y voluntarios con la aten-
ción presencial cuando era necesario.ción presencial cuando era necesario.

Adaptamos nuestra inter-Adaptamos nuestra inter-
vención social para poder vención social para poder 
estar cerca, pero a la vez estar cerca, pero a la vez 
cumplir con la prioridad sa-cumplir con la prioridad sa-
nitaria; así, los Centros de nitaria; así, los Centros de 
Mayores suspendieron su Mayores suspendieron su 
actividad grupal y se centra-actividad grupal y se centra-
ron en la atención telefónica ron en la atención telefónica 
y en facilitarles los produc-y en facilitarles los produc-
tos de alimentación y far-tos de alimentación y far-
macéuticos que necesitaban.macéuticos que necesitaban.
En el Centro de En el Centro de 
Transición a la Transición a la 
Vida Autónoma Vida Autónoma 
de A Valenzá, de A Valenzá, 
y en la vivienda y en la vivienda 
de acogida para de acogida para 
Reclusos en per-Reclusos en per-
miso, los residen-miso, los residen-
tes tuvieron que tes tuvieron que 
permanecer en el permanecer en el 
centro, no pudiendo practicar ni nue-centro, no pudiendo practicar ni nue-
vas incorporaciones, ni bajas o salidas.vas incorporaciones, ni bajas o salidas.
El Ropero adaptó su intervención a El Ropero adaptó su intervención a 
facilitar sólo ropa en situaciones de facilitar sólo ropa en situaciones de 
externa urgencia...externa urgencia...
Destacamos dos puntos positivos: Destacamos dos puntos positivos: 
conseguimos adaptarnos y mantener conseguimos adaptarnos y mantener 
la atención presencial a los más vul-la atención presencial a los más vul-
nerables, y contamos más que nun-nerables, y contamos más que nun-
ca con el apoyo de las empresas y la ca con el apoyo de las empresas y la 
sociedad en general a través de sus sociedad en general a través de sus 
aportaciones y donativos para mante-aportaciones y donativos para mante-
ner nuestra actividad.ner nuestra actividad.
Las principales dificultades fueron la Las principales dificultades fueron la 
soledad en la que nos encontramos soledad en la que nos encontramos 
trabajando, sobre todo en el primer trabajando, sobre todo en el primer 
Estado de Alarma, al no poder tra-Estado de Alarma, al no poder tra-
bajar en red con las administraciones bajar en red con las administraciones 
públicas sino sólo con contadas enti-públicas sino sólo con contadas enti-
dades privadas. Esto desbordó algu-dades privadas. Esto desbordó algu-
nos de nuestros servicios como el co-nos de nuestros servicios como el co-

medor social, y es una dificultad que medor social, y es una dificultad que 
seguimos notando en la actualidad.seguimos notando en la actualidad.
Ahora es el momento de prepararse Ahora es el momento de prepararse 
para los nuevos retos: tras la contención para los nuevos retos: tras la contención 
que está produciendo la ayuda pública, que está produciendo la ayuda pública, 
vendrá el momento de las réplicas de vendrá el momento de las réplicas de 
la crisis, cuando esas ayudas públicas la crisis, cuando esas ayudas públicas 
vayan decayendo, cuando llegue el fin vayan decayendo, cuando llegue el fin 
de las tarjetas monedero, el paso de los de las tarjetas monedero, el paso de los 
ERTEs a EREs, o cuando las prestacio-ERTEs a EREs, o cuando las prestacio-
nes del SEPE vayan a menos. nes del SEPE vayan a menos. 
Además, la digitalización de las rela-Además, la digitalización de las rela-
ciones con la administración, con los ciones con la administración, con los 
bancos, con las empresas, ha llegado bancos, con las empresas, ha llegado 
para quedarse, y nos preocupa cómo para quedarse, y nos preocupa cómo 
muchas personas se quedan fuera de-muchas personas se quedan fuera de-
bido a la “brecha digital”.bido a la “brecha digital”.

Cáritas Diocesana de Ourense presenta su Memoria anual y su compromiso con la actualidad
La Caridad no cierra



Comunidade[8] Palabra

De la Palabra a la VidaDe la Palabra a la Vida Apuntes existenciales para una homilía hoy

de junio: El Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo
Mc 14,12-16.22-26: Esto es mi cuerpo. Ésta es mi sangre.

IDEAS FUERZA
«Jesús está en el pan consagrado» no es correcto: aquello que yo 
percibo como pan por los sentidos es Jesús. Ya no es pan, sino que 
es Jesús con apariencia de pan. Conscientes de esto, es útil recordar 
que el slogan actual «somos lo que comemos» es el modo en que 
los Padres de la Iglesia explicaban el efecto que tiene en nosotros la 
comunión: si comemos a Jesús, nos vamos poco a poco convirtiendo 
en Él. El pasaje de hoy omite el anuncio del traidor (vv. 17-21) para 
centrarse en el relato de la institución de la Eucaristía. Centrémonos 
en un detalle: el «por muchos». En fidelidad a la figura del Siervo 
presentada por Isaías, Jesús se refiere a su sangre como derramada 
«por muchos»: «Mi justo Siervo justificará a muchos» (Is 53,11); 
«Cargó el pecado de muchos» (Is 53,12). Para el pueblo hebreo la 
sangre es el principio vital (sangre = vida). Conocedor de esto, el 
mismo Jesús afirmó: «El Hijo del hombre no vino para ser servido, 
sino para servir y dar su vida como rescate por muchos» (Mt 20,28). 
El «por muchos» de la tradición de Marcos y Mateo (Mc 14,24; 
Mt 26,28) es transmitido por Pablo y Lucas como «por vosotros» 
(1Cor 11,24; Lc 22,20). No se trata de que la salvación de Jesús 
no sea universal, sino de hacernos conscientes de que se transmite 
sacramentalmente a quienes participamos, de hecho, en la Eucaristía.

COMPROMISO
Benedicto XVI, en su Carta al Presidente de la Conferencia Epis-
copal Alemana (14.IV.2012), señalaba que el «por muchos» debería 
ayudarnos a: 1) tener una actitud de «sorpresa, alegría y gratitud» 
por formar parte de esos muchos; 2) ser responsables de que cada 
vez sean más los que participen sacramentalmente de la salvación 
que Jesús nos ofrece; 3) ser conscientes de que, aunque parezcamos 
pocos, somos «una muchedumbre inmensa que nadie podría contar, 
de todas las naciones, razas, pueblos y lenguas» (Ap 7,9), lo cual nos 
evoca a la Iglesia celeste, presente en nuestra celebración. No se tra-
ta de que «muchos» no sean todos, sino de que todos somos muchos.

66

de junio. XI Domingo del Tiempo Ordinario
Mc 4,26-34: Era la semilla más pequeña, pero se hace más 
alta que las demás hortalizas.
IDEAS FUERZA
Dos parábolas de crecimiento para hablar del Reino: la semilla que crece 
sola (vv. 26-29) y el grano de mostaza (vv. 30-32). La primera es con-
servada sólo por Marcos. Ambas están en relación con la parábola del 
sembrador (Mc 4,1-20) y cada una de ellas indica algo del Reino: su creci-
miento no depende de nuestro esfuerzo y el resultado es desproporciona-
damente mayor al inicio. Esto ocurre porque Dios así lo quiere, «de modo 
que ni el que plana es algo, ni el que riega; sino el que hace crecer: Dios» 
(1Cor 3,7). Al final se nos recuerda que Jesús habla de la Palabra (cf. Mt 
14-20) en parábolas, pero a sus discípulos se lo explica todo (vv. 33-34). 

COMPROMISO
Nuestra tarea es la de (no cansarnos de) sembrar y regar, sin pre-
ocuparnos de ver crecer o recoger el fruto. La actitud fundamental 
que transmiten las parábolas de crecimiento es la de total confianza 
en Dios una vez hecha nuestra parte. También podemos aprender de 
Jesús a escoger el mejor modo de transmitir su Palabra.

1313

de junio. XII Domingo del T.O.
Mc 4,35-41: ¿Quién es éste? ¡Hasta el viento y 
las aguas le obedecen!

IDEAS FUERZA
En medio de la tempestad Jesús duerme, literalmen-
te, sobre un cojín en la popa de la barca (v. 38, cf. 
Jn 1,5). Despiertan a Jesús con la desgarradora pre-
gunta: «¿No te importa que perezcamos?». Jesús re-
acciona: «Calla, enmudece». El verbo «enmudecer» 
sólo lo volvemos a encontrar en Marcos cuando Je-
sús manda callar a un demonio (cf. Mc 1,25). En el 
mundo judío el mar es la morada de las fuerzas del 
mal, sobre las cuales Jesús tiene autoridad. No en 
vano la enseñanza previa de Jesús, iniciada en Mc 
4,1 tiene lugar sentado en una barca sobre el mar. 
El pasaje termina con el reproche de Jesús (literal-
mente: «¿Por qué sois cobardes? ¿Todavía no tenéis 
fe?») y el asombro de los discípulos (v. 41).

COMPROMISO
Se puede vivir con paz interior (¡y hasta dormir 
bien!) aun en medio de las tormentas que la vida trae 
siempre que tengamos la valentía de la fe. Ésta no 
depende de cómo nos vaya, sino de cómo de cerca 
tengamos a Jesús.

2020

de junio. XIII Domingo del T.O.
Mc 5,21-43: Contigo hablo, niña, levántate.

IDEAS FUERZA
Los «milagros de los doce años»: la hija de Jairo te-
nía doce años (v. 42), tantos como llevaba la hemo-
rroísa enferma (v. 25). En realidad, la revivificación 
de la niña (vv. 21-24.35-43) enmarca la curación 
de la mujer (vv. 25-34). «¿Quién acaba de tocar mi 
manto?» (v. 30). La preocupación principal de Jesús 
no es la curación física, mucho menos anónima. Él 
quiere encontrarse con aquella mujer curada y po-
derle decir «tu fe te ha salvado» (v. 34). Lo mismo 
ocurre con la hija de Jairo: Jesús no necesitaba ir 
en persona (cf. Mt 8,13), de hecho, la niña ya había 
muerto (Mc 5,35). Sin embargo, Jesús quiere en-
contrarse con aquella niña y su familia. Jesús no es 
un curandero, su actividad taumatúrgica es un signo 
más de que el Reino de Dios, que es Él en persona, 
está cerca(no). Un último detalle: todos que quedan 
asombrados (v. 42), pero Jesús se sigue preocupan-
do por la niña y «dijo que dieran de comer a la niña» 
(v. 43).
COMPROMISO
La Iglesia no es una ONG solucionadora de proble-
mas, sino la familia que Dios quiso tener y el lugar 
privilegiado para encontrarse con nosotros. El pasaje 
evangélico nos anima a potenciar y crear momentos y 
espacios en que todos puedan encontrarse con Jesús.
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Comunidade [9]Juventud y Vocaciones

El Seminario, tarea de todosUn Seminario 
en salida

Las puertas 
del Seminario 
Menor siguen 

abiertas

José Manuel Salgado / Delegado episcopal del Seminario José Manuel Salgado / Delegado episcopal del Seminario 

«Cuando decimos que el sacerdocio ministerial y el sacer-«Cuando decimos que el sacerdocio ministerial y el sacer-
docio común de los fieles se refieren al único sacerdocio de docio común de los fieles se refieren al único sacerdocio de 
Cristo, estamos diciendo una verdad muy ardua: estamos di-Cristo, estamos diciendo una verdad muy ardua: estamos di-
ciendo que hay una responsabilidad mutua entre la comuni-ciendo que hay una responsabilidad mutua entre la comuni-
dad de los bautizados y los sacerdotes. dad de los bautizados y los sacerdotes. La falta de vocacio-La falta de vocacio-
nes sacerdotales significa que la comunidad cristiana se nes sacerdotales significa que la comunidad cristiana se 
ha empobrecido: no da ni recibe sacerdotesha empobrecido: no da ni recibe sacerdotes». Estas pala-». Estas pala-
bras han sido pronunciadas hace unas semanas por bras han sido pronunciadas hace unas semanas por 
el Cardenal Prefecto de la Congregación para el el Cardenal Prefecto de la Congregación para el 
Clero. Son una muestra más de la urgencia que re-Clero. Son una muestra más de la urgencia que re-
presenta para los cristianos fomentar y acompañar presenta para los cristianos fomentar y acompañar 
las vocaciones sacerdotales. No lo olvidemos: las vocaciones sacerdotales. No lo olvidemos: ¡el ¡el 
Seminario es tarea de todos los fieles cristianos! Seminario es tarea de todos los fieles cristianos! 

En este último mes hemos seguido “haciendo camino” y En este último mes hemos seguido “haciendo camino” y 
nos hemos puesto en marcha hacia distintas parroquias de nos hemos puesto en marcha hacia distintas parroquias de 
la diócesis para hacer presente la realidad del Seminario la diócesis para hacer presente la realidad del Seminario 
y proponer la vocación sacerdotal. Compartimos tan solo y proponer la vocación sacerdotal. Compartimos tan solo 
algunas fotos de los varios lugares visitados últimamente. algunas fotos de los varios lugares visitados últimamente. 
En la Parroquia de san Bernabé de A Valenzá pudimos en-En la Parroquia de san Bernabé de A Valenzá pudimos en-
contrarnos con los adolescentes que han recibido la Con-contrarnos con los adolescentes que han recibido la Con-
firmación y tener una catequesis vocacional con ellos. En firmación y tener una catequesis vocacional con ellos. En 
la Parroquia de santa Mariña de Xinzo celebramos la Misa la Parroquia de santa Mariña de Xinzo celebramos la Misa 
dominical con niños, adolescentes y familias, contando con dominical con niños, adolescentes y familias, contando con 
seminaristas del Seminario Menor y el testimonio de un seminaristas del Seminario Menor y el testimonio de un 
seminarista mayor. En el caso de la Parroquia de Santa Te-seminarista mayor. En el caso de la Parroquia de Santa Te-
resita, celebramos la Eucaristía del VI Domingo de Pascua resita, celebramos la Eucaristía del VI Domingo de Pascua 
–con una homilía sobre la vocación– contando un buen nú-–con una homilía sobre la vocación– contando un buen nú-
mero de jóvenes y con la presencia de seminaristas del Se-mero de jóvenes y con la presencia de seminaristas del Se-
minario minario Redemptoris Mater Redemptoris Mater y el testimonio de un semina-y el testimonio de un semina-
rista mayor del “Divino Maestro”. ¡Gracias por la acogida!rista mayor del “Divino Maestro”. ¡Gracias por la acogida!

Sigue abierto el plazo para Sigue abierto el plazo para 
matricularse en el Seminario matricularse en el Seminario 
Menor A Inmaculada de Ou-Menor A Inmaculada de Ou-
rense para el próximo curso. rense para el próximo curso. 
Las puertas siguen abiertas Las puertas siguen abiertas 
para aquellas familias que para aquellas familias que 
quieran acercarse a conocer quieran acercarse a conocer 
el Seminario, su oferta edu-el Seminario, su oferta edu-
cativa y todo el apoyo con cativa y todo el apoyo con 
que cuentan los niños y jóve-que cuentan los niños y jóve-
nes para recibir una forma-nes para recibir una forma-
ción en valores, personaliza-ción en valores, personaliza-
da y de calidad.da y de calidad.

Además...Además... tres familias del  tres familias del 
Seminario Mayor participan Seminario Mayor participan 
en el curso en el curso Quiero que te Quiero que te 
quiero quiero que pone en marcha que pone en marcha 
el Instituto da Familia, una el Instituto da Familia, una 
formación para padres en cla-formación para padres en cla-
ve positiva para promover la ve positiva para promover la 
educación basada en el afecto, educación basada en el afecto, 
el apoyo, el establecimiento el apoyo, el establecimiento 
de límites y la comunicación.de límites y la comunicación.

El sábado 5 de junio a las 11:00 horas en la iglesia del Seminario Mayor el diácono El sábado 5 de junio a las 11:00 horas en la iglesia del Seminario Mayor el diácono 
D. José Manuel de las Heras, a quien teniamos oportunidad de conocer mejor en el D. José Manuel de las Heras, a quien teniamos oportunidad de conocer mejor en el 
anterior número de Comunidade, será ordenado sacerdote de manos de nuestro Obis-anterior número de Comunidade, será ordenado sacerdote de manos de nuestro Obis-
po. Unos días después, el sábado 12 de junio, el seminarista del Seminario Diocesano po. Unos días después, el sábado 12 de junio, el seminarista del Seminario Diocesano 
Misionerio Misionerio Redemptoris MaterRedemptoris Mater  Benjamín A. Moreno, será ordenado diácono también   Benjamín A. Moreno, será ordenado diácono también 
a las 11:00 horas en la Catedral de Ourense. Tercero de cuatro hermanos y nacido en la a las 11:00 horas en la Catedral de Ourense. Tercero de cuatro hermanos y nacido en la 
República Dominicana, en Santo Domingo, en el seno de una familia cristiana, Ben-República Dominicana, en Santo Domingo, en el seno de una familia cristiana, Ben-
jamín nos cuenta qeu sus padres se han preocupado siempre de transmitirle la fe a él jamín nos cuenta qeu sus padres se han preocupado siempre de transmitirle la fe a él 
y a sus hermanos: "y a sus hermanos: "pertenezco a una comunidad del Camino Neocatecumenal donde pertenezco a una comunidad del Camino Neocatecumenal donde 
surgió mi vocación al presbiterado. Durante 4 años de discernimiento vocacional, surgió mi vocación al presbiterado. Durante 4 años de discernimiento vocacional, 
ayudado por mi párroco y por un equipo de catequistas, entré primero en el Seminario ayudado por mi párroco y por un equipo de catequistas, entré primero en el Seminario 
Redemptoris Mater de Santo Domingo y después de tres años y medio fui enviado al Redemptoris Mater de Santo Domingo y después de tres años y medio fui enviado al 
Seminario Redemptoris Mater de Ourense, fundado en 2014, para formar parte del Seminario Redemptoris Mater de Ourense, fundado en 2014, para formar parte del 
primer núcleo de seminaristas. Durante todos estos años, he visto a Dios presente en primer núcleo de seminaristas. Durante todos estos años, he visto a Dios presente en 
mi obispo, formadores, catequistas, hermanos del seminario y de mi comunidad. To-mi obispo, formadores, catequistas, hermanos del seminario y de mi comunidad. To-
dos ellos han sido un cauce para que la gracia de Dios llegase a mí y me han ayudado dos ellos han sido un cauce para que la gracia de Dios llegase a mí y me han ayudado 
en mi caminar, por lo que nunca me he visto solo"en mi caminar, por lo que nunca me he visto solo"..

Nunca me he visto solo



Comunidade[10] Desde las parroquias

  In Memoriam

El 16 de mayo fa-
lleció, a los 84 años, D. D. 
José Luis Marra GómezJosé Luis Marra Gómez  
párroco emérito Santa párroco emérito Santa 
María de Couso de Limia.María de Couso de Limia.

Celebración da Nosa Señora 
do Viso en Lobeira:

Clausura del Año Jubilar de San Juan Pablo II en el 
santuario de Os Gozos
El 16 de mayo, solemnidad de la Ascensión del Señor, presidía la Eucaristía en El 16 de mayo, solemnidad de la Ascensión del Señor, presidía la Eucaristía en 
Os Gozos el Sr. Obispo, en el marco del Triduo de Clausura del Año Jubilar, im-Os Gozos el Sr. Obispo, en el marco del Triduo de Clausura del Año Jubilar, im-
partiendo la bendición Apostólica con indulgencia plenaria. También, en los días partiendo la bendición Apostólica con indulgencia plenaria. También, en los días 
previos, los jóvenes quisieron rendir homenaje al papa Wojtyla que tanto los amó previos, los jóvenes quisieron rendir homenaje al papa Wojtyla que tanto los amó 

y por los que sigue intercediendo desde el cielo.y por los que sigue intercediendo desde el cielo.

Un pouco, con Deus é moito: Cexo, parroquia de montaña. Unha de tantas "aldeas abandonadas Cexo, parroquia de montaña. Unha de tantas "aldeas abandonadas 
",da nosa Galiza e da nosa Diócese. Pouquiña xente ó longo do ano, pero no verán, casi se enche cos que viven fora. ",da nosa Galiza e da nosa Diócese. Pouquiña xente ó longo do ano, pero no verán, casi se enche cos que viven fora. 
Non é problema a falta de habitantes nesta parroquia: as freguesas, valentes e decididas, emprendedodras, constantes Non é problema a falta de habitantes nesta parroquia: as freguesas, valentes e decididas, emprendedodras, constantes 
e crentes a tope, decidíronse, coa axuda dos e crentes a tope, decidíronse, coa axuda dos 
homes, a levar adiante a restauración da igrexa homes, a levar adiante a restauración da igrexa 
parroquial de San Adrián de Cexo.  Despóis parroquial de San Adrián de Cexo.  Despóis 
de moitos arreglos, agora volven á carga de moitos arreglos, agora volven á carga 
para, coa axuda da parroquia e amigos,darlle para, coa axuda da parroquia e amigos,darlle 
unha volta ó piso, ós bancos e ó presbiterio. unha volta ó piso, ós bancos e ó presbiterio. 
Queremos facer partícipes ós lectores de que Queremos facer partícipes ós lectores de que 
o pouco, con Deus é moito e que xuntos, en o pouco, con Deus é moito e que xuntos, en 
comunidade, pódense facer milagres.comunidade, pódense facer milagres.



Comunidade [11]Parroquias

Un medio precioso para actuar la virtud 
de la penitencia es la práctica de las obras 
de miseridordia. Son acciones caritativas 
por medio de las que ayudamos al próji-
mo en sus necesidades corporales y espi-
rituales (Cf. Is 58, 6-7; Heb 13, 3). Obras 
de misericordia espiritual son: Instruir, 
aconsejar, consolar, confortar, perdonar y 
sufrir con paciencia.
Las obras de miseridordia corporales se 
concretan en: dar de comer al hambrien-
to, dar techo al que carece, vestir al des-
nudo, visitar a los enfermos y a los pre-
sos  y enterrar a los muertos (Cf. Mt 25, 
31-46). La limosna dada a los pobres es 
una de las formas más valiosas de cari-
dad fraterna y a la vez, una práctica de 
justicia agradable a Dios.
.Ramiro González Cougil 
Delegado episcopal de Liturgia

Flash Litúrgico

SaSan Antonio de Padua alcanza proba-n Antonio de Padua alcanza proba-
blemente la más alta presencia icono-blemente la más alta presencia icono-
gráfica en nuestras iglesias. Su fama gráfica en nuestras iglesias. Su fama 
comprobada de “milagreiro”, su sen-comprobada de “milagreiro”, su sen-
cillez que siempre invita a la cercanía, cillez que siempre invita a la cercanía, 
su “pan de los pobres” que habla de su “pan de los pobres” que habla de 
evangelio generoso... recomiendan la evangelio generoso... recomiendan la 
devoción. Lo celebramos el 13 de jdevoción. Lo celebramos el 13 de ju-u-

nio. Nacido en Lisboa en 1195 cam-nio. Nacido en Lisboa en 1195 cam-
bió el nombre de Fernando por el de bió el nombre de Fernando por el de 
Antonio al hacerse franciscano. Fue Antonio al hacerse franciscano. Fue 
un predicador eximio, la aparición del un predicador eximio, la aparición del 
Niño Jesús al que tuvo en sus brazos, Niño Jesús al que tuvo en sus brazos, 
consagra su iconografía más habitual. consagra su iconografía más habitual. 
Sus milagros en vida y tras su muer-Sus milagros en vida y tras su muer-
te lo proclaman eficaz intercesor. Un te lo proclaman eficaz intercesor. Un 
año después de su muerte en Padua, año después de su muerte en Padua, 
en 1232 era canonizado en una de las en 1232 era canonizado en una de las 
proclamaciones de santidad más rápi-proclamaciones de santidad más rápi-
das de la Historia. Su presencia icono-das de la Historia. Su presencia icono-
gráfica se localiza en todo el mundo, gráfica se localiza en todo el mundo, 
expandida por la Orden franciscana expandida por la Orden franciscana 
y favoreciendo también el culto su y favoreciendo también el culto su 
confusión con el San Antonio Abad confusión con el San Antonio Abad 
de tanto arraigo en el mundo rural. A de tanto arraigo en el mundo rural. A 
San Antonio la piedad popular le in-San Antonio la piedad popular le in-
voca para encontrar las cosas pérdi-voca para encontrar las cosas pérdi-
das, y un buen marido. Su responsorio das, y un buen marido. Su responsorio 
“Si buscas milagros mira…” es muy “Si buscas milagros mira…” es muy 
conocido. En la diócesis de Ourense conocido. En la diócesis de Ourense 
hay cientos de imágenes, en retablos hay cientos de imágenes, en retablos 
y capillas a él dedicados. La imagen y capillas a él dedicados. La imagen 
de la Catedral de Mateo de Prado ha de la Catedral de Mateo de Prado ha 
tenido notable influencia en la icono-tenido notable influencia en la icono-
grafía que lo representa con el hábito grafía que lo representa con el hábito 
franciscano, con el niño Jesús en bra-franciscano, con el niño Jesús en bra-

zos y con un ramo de azucenas.zos y con un ramo de azucenas.
La parroquia de San Lorenzo de Fus-La parroquia de San Lorenzo de Fus-
tás en tierras de Gomesende es espa-tás en tierras de Gomesende es espa-
cio de mucha devoción antoniana con cio de mucha devoción antoniana con 
una capilla a él dedicada en A Casa-una capilla a él dedicada en A Casa-
nova, en medio del monte, donde es nova, en medio del monte, donde es 
muy celebrado. En la iglesia parro-muy celebrado. En la iglesia parro-
quial hay otra imagen del Santo, pero quial hay otra imagen del Santo, pero 
particularmente nuestra mirada se de-particularmente nuestra mirada se de-
tiene en un relieve del Retablo mayor tiene en un relieve del Retablo mayor 
con una iconografía singular de nues-con una iconografía singular de nues-
tro santo. La aparición del Niño Jesús tro santo. La aparición del Niño Jesús 
representado de pie sobre la mesa de representado de pie sobre la mesa de 
trabajo del santo, sostiene una gran trabajo del santo, sostiene una gran 
corona para distinguir con ella al corona para distinguir con ella al 
santo que arrodillado, con los brazos santo que arrodillado, con los brazos 
abiertos, fija su mirada en el Niño. abiertos, fija su mirada en el Niño. 
Interpretación ingenua y hermosa de Interpretación ingenua y hermosa de 
la tradicional iconografía. El retablo la tradicional iconografía. El retablo 
mayor donde se encuentra utiliza el mayor donde se encuentra utiliza el 
lenguaje propio de la retablística del lenguaje propio de la retablística del 
escultor Francisco Castro Canseco en escultor Francisco Castro Canseco en 
cuyo taller celanovés pudo hacerse cuyo taller celanovés pudo hacerse 
hacia 1720. De estilo barroco es obra hacia 1720. De estilo barroco es obra 
de interés y con otras pequeñas repre-de interés y con otras pequeñas repre-
sentaciones hagiográficas en relieve sentaciones hagiográficas en relieve 
que le añaden un indudable valor.que le añaden un indudable valor.

Miguel Ángel GonzálezMiguel Ángel González

Miradas de fe y belleza 
San Antonio de Padua en el retablo mayor de Fustás

Las Obras de Misericordia

Nuestra Señora de Fátima: el jueves 13 de mayo, día de 
Nuestra Señora de Fátima, se celebraba el Rosario de Antorchas en el 
interior del santuario de Nuestra Señora de Fátima en O Couto.

Pastoral de la CarreteraPastoral de la Carretera: el lunes 31 de mayo se celebra la Jor-: el lunes 31 de mayo se celebra la Jor-
nada “Enjugar las lágrimas”, una iniciativa que tiene su origen en el Año nada “Enjugar las lágrimas”, una iniciativa que tiene su origen en el Año 
Jubilar de la Misericordia (2015-2016) en la que se busca acompañar a las Jubilar de la Misericordia (2015-2016) en la que se busca acompañar a las 
familias de víctimas de accidentes de tráfico o a aquellos que sufren sus familias de víctimas de accidentes de tráfico o a aquellos que sufren sus 
secuelas. Es una jornada, sobre todo, de oración y sensibilización ante secuelas. Es una jornada, sobre todo, de oración y sensibilización ante 
esta realidad que tantas personas viven de una forma a la que la fe y la esta realidad que tantas personas viven de una forma a la que la fe y la 
cercanía de la iglesia puede aportar consuelo y ayuda. En los meses de cercanía de la iglesia puede aportar consuelo y ayuda. En los meses de 
verano, en que aumentan los desplazamientos, también el departamento verano, en que aumentan los desplazamientos, también el departamento 
de Pastoral de la Carretera hace una llamada a la prudencia y a la res-de Pastoral de la Carretera hace una llamada a la prudencia y a la res-
ponsabilidad para que nos cuidemos a nosotros mismos y a los demás.ponsabilidad para que nos cuidemos a nosotros mismos y a los demás.



El Seminario Menor A Inmaculada de Ourense despidió en un 
emotivo acto de graduación y entrega de insignias, a los alumnos 
que han terminado sus estudios de 2º de bachillerato. Ya son para 
siempre de esta gran familia del Seminario Menor.

O baldaquino de Oseira
O Bispado de Ourense está a reforzar os con-
tidos ofrecidos a través de YouTube, espe-
cialmente no que se refire ás transmisións en 
directo de eventos para facilitar o seu segui-
mento, así como mensaxes do Bispo ou datos 
de interese. Neste sentido, acaba de incorpo-
rarse un vídeo sobre “Historia Documentada” 
que se centra, nesta ocasión, no baldaquino de 
Oseira: entramos ao Mosteiro de Santa María 
A Real de Oseira para coñecer a historia do 
seu baldaquino e amosar as distintas pezas do 
mesmo que se custodian nas súas dependencias 
despois de que fora desmontado no ano 1925.

Escríbenos a prensa@obispadodeourense.com 

La vida en palabras...

Pueden colaborar con esta revista en su parroquia, en el Obispado o en el número de cuenta de Abanca: ES16 2080-5251-43-3040146000

Ten al Señor en el corazón
Maestro de San Bartolo

Se desconoce quién es el autor del manuscrito del siglo XVII encontrado en un mercadillo de Fe-
rrara (Italia) y que el obispo jesuita Daniele Libanori ha editado en este libro. Probablemente fue un 
monje cisterciense del monasterio de San Bartolo cuyas notas y meditaciones traslucen una sabi-
duría y una experiencia espiritual que pueden ser útiles para los lectores de hoy que quieran su-
perarse a sí mismos y caminar al encuentro de Dios. Así lo ha considerado el papa Francisco, que ha regalado 
este libro a sus colaboradores de la Curia romana para realizar los Ejercicios espirituales a través de su lectura.

Ser feliz no es tener una vida perfecta. Ser feliz es darse cuenta de que la vida vale la 
pena, a pesar de las dificultades.  Enviada por Lucía y Arturo.

La Familia del Seminario Menor


